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2013夏季达沃斯激辩城镇化

易易鹏鹏：：新新型型城城镇镇化化优优先先发发展展大大城城市市

9月12日，在夏季达沃斯
“调整收入差距”分论坛上，中
国经济改革研究基金会国民经
济研究所所长樊纲表示，过去几
年，有很多人从传统的农业产业
转移到了城镇的各个行业当中，
个人的收入就会翻一番或者增
长三到四倍。但也只是一半贫困
的农村人口实现了城镇化，走出
了贫困，有70%、80%的人依然还
陷于农村的贫困当中。

所以，尽管在最近几年我
们看到工资水平不断上涨，但
是根本上来讲，中国的工资水
平依然是非常低的。

11日，2013年夏季达沃斯论坛特邀嘉宾、国际金融论坛城镇化研究中心主任易鹏
接受了本报记者专访。易鹏认为，从节约高效利用能源方面考虑，优先发展大城市(群)
是新型城镇化发展的合理路径。11日晚，易鹏在论坛上主题发言重点阐述上述观点。

本报特派记者 张璐

城镇化发展之争

首先是利益之争

易鹏强调，城镇化是一个
非常复杂的系统工程，城镇化
如何发展之争主要存在三个
方面，“首先是一种利益之争，
比如北京市户口不能放开，主
要阻力不是来自政府，而可能
是来自民间”。

第二种分歧则是城镇化
路径的选择，“学术上关于优
先发展小城镇化还是优先发
展大城市有不同的看法”。

而第三方面则是，对城镇
化发展的规律认知存在分歧，

“我们以前是工业化时代，现在
则是信息化时代，信息化时代新

型城镇化道路和工业化时代路
径会是一样的吗？在大家都不清
楚的情况下，就难形成共识。”

共识：

不能拉大城乡差距

不过易鹏也称，目前无论
是在政府层面还是学术层面，
新型城镇化如何发展还有普
遍认同的部分，比如“城市发
展要绿色、环保、低碳、智慧，
这些方面大家已经形成了共
识”。此外，新型城镇化发展要
改善民生，把城乡二元结构变
成一元结构，“城镇化发展不
能拉大城乡差距”等等。

山东半岛城市群

可适当增加人口居住

11日晚间的论坛上，对于
能源和城镇化发展之间的关
系，易鹏认为，新型城镇化发
展应适当推进以城市群为主
体形态，“也就是说适当集中
居住”，有利于能源节约高效
利用。“比如山东半岛城市群，
经济发展比较发达，承载力也
不错，我认为就可以适当增加
人口居住”。

易鹏称从规模效应的理
论推演来看，与集中居住相
比，分散居住个体的能源消耗
量要大很多，“让农村居民享受
与城市居民同等的公共服务，其
能源消耗要更高”；同样小城镇
居民与大城市(群)居民享受同
样的公共服务，小城镇居民的能
源消耗量会更大。此外，大城市
更可能采用先进的节能环保
新技术，有利于降低能耗。

易鹏9月11日在大连表示，
中国城市发展中行政力量主导
严重，城市承压，急需进行体制
改革。

易鹏以北京市为例作出说
明，2005年北京市会集了全国的
专家做规划，预计2020年人口增

长到1800万，但事实上2012年北京
城市人口已经达到2069万。“当时
认为2000万在北京已经是一个极
限，但事实上现在已超过。”

对于人们何以愿意生活在北
京，易鹏特别指出两个原因，一是
技术进步对城市承载力潜力的挖

掘；二是价格改革进展缓慢。
易鹏进一步指出，中国目前

的城市发展不是市场主导型。在
北京，政府耗资上千亿，将在第
一期引进10亿立方米的水，但之
后发现需要调整到36亿立方米。
可见，北京市水资源的供应，利

用的是一种非市场的手段。
“我认为要进行体制改革，

大家都知道大城市没有办法改
变，被路径锁定，政府在城镇化
里起了太大的作用，不断地吸纳
资源，破这个题需要从体制改革
着手。”易鹏表示。

易鹏其他观点

“这一轮城镇化，关键是要政府放权，而且要加大媒体和民众对政府的
监督，这样才能使这一轮的新城镇化行为得到约束。”

观点

樊纲：

中国工资水平
依然非常低

中欧陆家嘴国际金融研究
院副院长刘胜军表示，降低民
营资本准入壁垒，城镇化是一
关键领域。如果打破民营资本
进入一些领域的壁垒，让民营
资本和国有资本在教育、医疗
等领域平等竞争，那资金就不
会成为城镇化建设的困难。

“中国现在缺的不是钱，而
是公平投资的机会。”刘胜军说。

刘胜军：

城镇化不缺钱
缺平等投资机会

直通达沃斯

国际金融论坛城镇化研究中
心主任易鹏

易鹏在国内首先提出新型城
镇化必须实现“四化统一”，即新型
城镇化必须与促进工业现代化、信
息化以及农业现代化同步，已经从
学术观点成为政策选择，被李克强
在多个场合提及。
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